
用耳朵找回“走失”的音符
记者体验钢琴调律师的工作日常
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随着经济社会
发展，人们生活水
平不断提高，钢琴

走进千家万户，钢琴调律师
也被大众知晓。他们在提供
个性化定制服务的同时，坚
持专业与美学相结合，受到
越来越多人的青睐。

日前，记者跟随钢琴调
律师胡凌超，体验了他一天
的工作日常。记者体验后发
现，钢琴调律师不仅要在有
限的时间快速找到钢琴存在
的问题，还要根据不同的钢
琴品牌调节音律，进一步提
升钢琴的音色。
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对于调律师来说，反复调律、日常

学习是常态。不断学习进取、时刻保持

良好服务态度并非易事，而胡凌超不仅

是这么想的，也是这么做的。

8 年来，胡凌超阅读的专业书籍有

上百本。为了阅读国外文献资料，他翻

破了好几本字典。他的客户换了一批

又一批，不变的是客户对他的高度评

价。“我是老客户。这台钢琴我家孩子

弹了三年，这三年都是他调律，音色特

别稳定，我很满意。”在记者体验的过程

中，客户徐某对胡凌超赞不绝口。

此次体验让记者感悟到：“兴趣是

人生路上的方向标。唯有热爱和坚守，

才能把工作做好。”

胡凌超一直都有一颗将调律作为

爱好的初心，精益求精，做自己喜欢的

事情，遇到困难迎难而上。就这样，胡

凌超得到了客户的认可。他的调律之

路也将越走越远、越走越宽。

初心不改 学习不止

融媒见习记者 陈宏宇

采访当天，记者来到胡凌超家中

时，只见他正坐在工具台前整理工具，

瘦瘦高高的个头，一副黑色眼镜架在高

挺的鼻梁上。这位阳光帅气的男孩双

手修长，让人联想到气质优雅的钢琴

师。

2017 年，大学毕业的胡凌超回到

我市，白天上班，下班后兼职钢琴调律

师。采访中，他向记者简单介绍了工具

的使用方法，就拎着工具箱出门工作。

当 天 调 试 的 第 一 台 琴 是 日 本

YAMAHA 品牌的进口钢琴。在胡凌

超的指导下，记者先打开钢琴盖，拆卸

外壳后观察整架钢琴的情况，进行初步

的试音分析，研判钢琴存在的跑音情

况。“钢琴的琴弦会慢慢变松导致跑音，

调律师的工作就是将松掉的琴弦调回

标准的范围内。”胡凌超说。

听完原理，记者开始体验调律。“扳

手要插入琴弦上方的弦轴里，止音尼带

要插入琴弦两侧的琴弦防止产生干

扰。调律时，右手握紧扳手，身体右侧

靠在钢琴上，左手用音叉敲击，发出声

音后将音叉放在琴键上，这样就能通过

耳朵判断钢琴发声频率，调出来的声音

也就有了标准。”看到记者手忙脚乱，胡

凌超耐心指导调律方法。“钢琴分为立

式琴和三角琴，不同种类的琴调律方法

也不同，第一次尝试调音能做到这样已

经很不错了。钢琴琴键的中高音区有

3 根弦，低音区有 2 根弦。调律师要固

定住两根琴弦，然后对中间的琴弦进行

调律，当中间的琴弦校准完成后，再将

相邻两根弦调至与中间一致，这样一个

音才算调完。一般调律是一遍，我对自

己要求比较高，会根据钢琴的跑音情况

调两到三遍。”胡凌超说。

在体验过程中，记者发现，调律的

难点不在于如何将钢琴的音调准确，而

在于如何将音色与不同品牌的钢琴相

匹配。同时，调律师需要掌握大量音

乐、乐器方面的专业知识，才能满足客

户需求，调出最合适的弦律，每一位专

业的调律师都是钢琴行家。“每台钢琴

都有适合它的平均律。可以说，每次调

律对调律师来说都是一次新的挑战。”

胡凌超说。

■记者手记

结束一天的调律工作后，记者与

胡凌超进行深入交流。“我从事这个行

业已有 8 年。大学还没毕业，我就参加

了各种培训、学习。8 年来，我把调律

当作一种日常的修行。于我而言，每一

天都是新的考验，充满刺激和挑战。”胡

凌超笑着说，“我家人也从事调律工作，

我从接触钢琴再到进入调律行业算是

比较早的。”

记者发现，胡凌超家中满满一屋子

工具，零散的工具配件装满 7 只箱子。

调律师的工具种类之多、用途之复杂超

乎想象，很多工具让记者眼前一亮：酷

似指甲钳的削木夹、用琴弦自制的夹勾

⋯⋯“调律师不同于其他职业，对于工

具的要求非常高，有些还需要定制。钢

琴是精密的乐器，调试工具也极为精

密，有一点误差都不行。”胡凌超说。

8 年来，胡凌超经常抽时间去上海

跟着导师深入学习。“调律师这个行业

不同于其他行业，有很多值得深挖的地

方，技艺的提升没有尽头，学习已经成

为一种习惯。”

也正是因为在学习上的高要求、高

标准，胡凌超已成功考取高级调律师资

格证。下一步，他将继续保持学习的冲

劲，争取考取调律技师资格证。

“工具箱中为何有副扑克牌？”面对

记者的疑惑，胡凌超解释：“别看它只是

一副扑克牌，作用非常大。由于湿度等

因素，钢琴使用一段时间后，键盘下的

木材会变形，中盘下陷，琴键整体下沉，

造成榔头不能正常击打琴弦。这样的

后果就是按一下琴键，就会发出多次击

弦声音。如果不用扑克牌，我就要把下

沉区域的所有键都加入不同厚度的纸

圈来使琴键达到合适高度。如果加的

纸圈越多，琴键的稳定性就越差。而使

用扑克牌就可以达到满意效果，既节省

了时间，稳定性也更好。”

为了方便记者理解调律师的工作，

胡凌超打了一个比方：“想象有三台音

量分别为 35 分贝声音清晰、60 分贝声

音浑浊和 60 分贝声音清晰的电视机，

调律师的工作就是将35分贝清晰和60

分贝浑浊都要调到 60 分贝清晰。现实

中，并没有一台 60 分贝音色清晰的钢

琴作为参照。对于调律师而言，只能凭

借多年的工作经验。调律师主要靠听

各个弦之间的拍频。这个需要每天不

断练习打拍子、数拍子，以及耳朵和手

的配合程度，日积月累形成标准。”

“钢琴放那里不使用都会跑音，而

跑音多少、快慢跟钢琴使用频率有关。

一般来说，每天使用钢琴超过 1 个小

时，半年就需要重新调律；每天使用 4

小时至 5 小时，两到三个月就需要重新

调律；在大型音乐会上使用的钢琴，中

场就需要调律师修音。作为专业调律

师，我每天都在努力提升自己的技艺。

我们这个行业，如果只是把调律作为任

务来完成，就失去了深入研究的动力。

如果把调律作为兴趣爱好，我就能畅游

在音乐的海洋中。”胡凌超说。

调律无止境，调律师只能将琴音调

至“接近”，无法完全与标准“重合”。随

着社会的发展、信息更迭加速，调律师

要跟上时代潮流，就要不断学习。

“越是钻研就越容易陷入瓶颈，我

是一个有‘强迫症’的人，对调律更是要

求精益求精做到最好。以后，我会努力

给客户带来更好的服务。”胡凌超说。

全国巾帼文明岗
监督电话：87126426

既服务到人
更服务到心
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胡凌超向记者演示键盘调试

记者体验调律

恪守初心 争当调律行家

打磨恒心 妙用扑克调律

保持匠心 学习成为习惯


